

# 県医労新聞

2014年9月  
盛岡市内丸11番1号  
岩手県医療局労働組合  
電話 019-623-8271  
FAX 019-623-8273  
URL <http://www.iwate-ken-irou.org/>

編集発行人  
中野 るみ子  
毎月1回発行1890号(月刊105号)

## 原水爆禁止 2014年世界大会 in 広島



8/4~6 岩手から35名の代表団が参加(原爆ドーム前)

### 目次

- 1 P 人事院勧告
- 2 P 原水禁世界大会 in 広島
- 3 P 復興岩手県民会議総会  
岩手町の医療と福祉を守る会学習会
- 4 P 支部役員引き継ぎ会  
「友の会」総会  
看護部ニュース
- 5 P~6 P  
女性部ニュース
- 7 P 青年部ニュース
- 8 P つぶやき、とんがらし  
7月号パズル当選者
- 9 P お知らせ
  - ◇お詫び
  - ◇青年部長・書記長会議懸賞パズル 9・10月の予定



開会式には6,500名(18カ国78名の海外代表)が参加

# 10歩進んで100歩後退

地域間格差拡大、新たな賃下げ「給与制度の総合的見直し」を勧告

## 2014年人事院勧告の主な概要

【2014年4月1日から適用】

- 月例給:若年層重点に平均0.3% (初任給2,000円)引き上げ
- 一時金:勤勉手当を0.15月引き上げ(期末手当を含め年4.1月に)
- 通勤手当:交通用具使用者を100~7,100円の間で引き上げ

【2015年4月1日から適用】

- 給与制度の総合的見直し
  - ・月例給:平均2%引き下げ(初任給付近は無し、50歳代後半層は最大4%引き下げ)
  - ・現給保障:3年間実施
  - ・地域手当:最大20%、7級地(3%)を新設
- 寒冷地手当支給地の見直し
- 広域異動手当:60km以上300km未満を5%(現行3%)に引き上げ
- 単身赴任手当:基本額を30,000円に増額
- 見直し初年度の原資確保のため、2015年1月1日の昇級を1号俸抑制

### 初任給も引き上げ

月例給(基本給)は、民間が約0・27%高いことから、平均0・3%引き上げることとしています。世

8月7日に国家公務員の給与に関する勧告が出されました。7年ぶりの月例給・一時金の引き上げばかりがクローズアップされた報道が目立っていますが、実際は、「給与制度の総合的見直し」による新たな「引き下げ」も勧告されています。



代間の給与配分の観点から若年層、とりわけ初任給に影響する1級を重点的に厚く引き上げていきます。一時金は、民間が0・17ヶ月高いことから、勤勉手当を0・15ヶ月引き上

### 2015年度から引下げ

げ、期末手当と合わせて年間3・95ヶ月から4・1ヶ月に引き上げることになりました。その他、通勤手当の交通用具使用者が1000円、7・100円までの引き上げ、単身赴任手当の基礎額を3万円に引き上げとなっています。

今回の勧告では、地方を

差別・分断する「給与制度の総合的見直し」も勧告されました。2015年度から賃金水準を平均2%引き下げ(初任給付近を除く)、50歳代後半層は最大4%程度引き下げるとしています。さらに「地域手当」の格差を最大20%に拡大し、7級地(3%)を新設することになっていますが、東北地方では、宮城県の一部のみが該当するだけです。

### 県人事委員会勧告は10月を予定

しかも、この地域手当の原資を得るために2015年1月1日の定期昇給を1号給抑制することとしています。激変緩和のための現給保障を3年行うとされていますが、このまま実施されると若年層と高年齢層の分断だけでなく、生涯賃金の大幅な減額、地域と大都市の格差も大きくするものです。

今回の勧告は、震災復興や日々住民のため努力している職員のモチベーションを低下させ、公務職場の賃金を参考にしている民間企業にも大きな影響を与えるものです。県人事委員会の勧告は10月の予定です。人勧内容を導入させないよう組合に集結して、賃金改善を求めたいと思います。

# 「核兵器はいらぬ！」

## 原水爆禁止2014世界大会 in 広島 8月4日～6日

8月4日～6日に開催された原水爆禁止世界大会2014 in 広島に、岩手から35人(県医労から3人)が参加しました。

4日の開会総会は、広



核兵器全面禁止アピール署名とりくみへの決意

島総合体育館・グリーンアリーナで行われ、18ヶ国78人の海外代表を含め6500人の参加で開催されました。前日まで行われた国際会議では、「核兵器のない世界」達成のため、世界の人々に訴え、広大な世論と運動をつくりあげて宣言しました。

6日の閉会総会には7000人の参加があり、アンゲラ・ケイン国連軍縮担当上級代表が、パン・ギムン国連事務総長のメッセージを伝えました。内容は「核兵器をなくすこと  
は、世界の人々すべての利益となるものであり、将来核兵器が使用されない唯一の保証です。この崇高な大義へのみなさんの貢献をたたえ、多くの成功を収められることを期待します」という心強いものでした。

## 内閣総理大臣の挨拶に 怒りと憤り

初めて原水爆禁止世界大会に参加しました。岩手医労連青年部の折り鶴を届け、原爆ドーム、広島・平和記念資料館を見学しました。なぜ、広島と長崎に原爆が投下されたのか。その後、広島はどうやって復興したのか。今なお原水爆が世界に与える恐怖について学びました。被爆者の方は、「核兵器は今なお身体をむしばんでいる。過去のことではない。また繰り返されるかもしれない」と話されました。

8月5日は動く分科会で、似島少年少女の集いに参加しました。広島港からフェリーで20分の似島。戦争のために重要な検疫所、弾薬庫として使われていました。原爆投下の8月6日、瀬死の傷を負った1万人も、の被爆者が送られ、治療もままならず6000人を超えた人々が、無念の死を遂げています。広島は「戦争する国」へ進もうとしている安倍内閣。昨年スピーチをそのままだま繰り返した首相に、怒りと、憤りを感じました。

中央執行委員

〇〇〇〇



願いを込めた折り鶴を届けました

# 「このまま仮設にいたい」 孤立化防止対策継続必要

東日本大震災津波救援・復興岩手県民会議は8月9日、新築された大船渡魚市場で、第4回総会を開催。これまでの到達と現状をふまえ、今後1年間の活動方針と財政、役員体制を確認しました。



眼下に大船渡湾が広がる2F会議室

興は住宅の再建から行われるべき」と強調しました。被災地の現状と課題の交流をテーマに行われたシンポジウムでは、大船渡市在住のケアマネージャー・伊藤祐子さんが、仮設住宅に住んでいる高齢者の中には、「家賃がかからず、

総会に先立って、講演とシンポジウムが行われました。代表世話人の加藤善正県生活協同組合連合会会長理事は、被災者生活再建支援制度の拡充を求める東北6県の生協連の取り組みについて講演し、「人間的復

集まりや見守りの支援があるのでこのまま仮設にいたい」と希望する人がいることを紹介。今後も孤立化防止対策の継続が必要であると話しました。陸前高田市職組の菅原さんからは、仮

設住宅を出た方は1割くらいであること、大船渡の仮設団地自治会長の滝田さんからは、自治会の活動や、住宅再建にあたっての単価の高騰により資金繰りに苦労している実態を紹介しました。大槌でも仮設住宅に9割の方が残っていることなど発言がありました。

全体参加者は130名余、県医労からは9名が参加しました。

## 医療・介護の後退許さない！ 岩手町で「総合法」学習会

「みんなに知ってもらいたい」と開催された学習会。岩手町沼宮内公民館



「岩手町の医療と福祉を守る会」は、7月31日、先の国会で強行可決された「医療・介護総合法」の学習会を、岩手県社保協・前事務局長の村上和雄さんを講師に開催しました。村上氏は、「総合法」が2025年度までに医療費・介護費5兆円規模の抑制をめざしていること、その中身は「地域包括ケアシステム」や「地域医療構想」など国の公的責任を地方に転嫁し、地方は「自助と互助」に責任を転嫁して、医療や介護や看取り難民を増やすことになる」と指摘しました。

会場の沼宮内公民館には、町民など22名が参加し、「今でさえ沼宮内病院が無床になり受診が大変」などの切実な声が寄せられました。医療・介護の後退を許さないためにも、地域レベルでの学習会が大切です。

シンポジウムで3人のパネルが報告



# 看護のやりがいは 十分な看護提供ができてこそ

2013年  
看護職員の労働実態調査  
県医労版パート4



## ■患者への十分な看護が提供できていない主な理由

	県医労	全 国
人員が少なく業務が過密	80.0	75.3
職場のメンバーがよく代わり看護の蓄積が無い	15.0	12.8
病棟単位が大きすぎて患者の把握が困難	8.4	7.4
スタッフ間の意思疎通が悪い	12.9	15.1
自分の能力や技量の不足	29.3	42.0
研修・会議等が多過ぎる	<b>38.5</b>	18.3
看護業務以外の「その他の業務」が多過ぎる（研修会議を除く）	44.1	41.5
自分自身の健康状態	7.2	6.9
その他	3.0	3.9

## ■一年前と比べた仕事量の変化 （※勤続1年以上の職員のみ）

	県医労	全 国
大幅に増えた	<b>31.5</b>	22.0
若干増えた	38.8	37.7
変わらない	20.2	32.5
若干減った	5.5	4.9
大幅に減った	1.1	0.8

## ■現在の看護の仕事に対する やりがい

	県医労	全 国
強く感じる	7.1	11.5
少し感じる	58.6	60.3
全く感じない	<b>13.8</b>	8.7
わからない	17.8	16.7

あなたは患者への十分な看護の提供ができていますか。

「2013年看護職員の労働実態調査」結果では、「できていない」8.6%、「できていない」68.3%（全国57.4%）です。「主な理由」（複数回答）として、「研修・会議等が多過ぎる」38.5%（全国18.3%）となっています。1年前と比べた仕事量の変化でも、

「大幅に増えた」31.5%、「若干増えた」38.8%、合わせて70.3%（全国59.7%）と高くなっています。十分な看護の提供ができず、仕事量も増えている職場で、「看護の仕事に対するやりがい」を「全く感じない」は13.8%です。この結果から、研修・会議がいかに負担となっているかが見えてくるのではないのでしょうか。

## 県医労友の会 総会開催

県医労のOB会である「県医労友の会」の総会が7月26日に奥州市胆沢温泉「瑞月」で開催され、活動の総括と今後の方針等が話し合われました。会員数も600人を超え、今年度は結成20年を迎えるので今まで以上に活動を活発に行い、親睦を深めていこうと確認。今後も県立病院拡充や被災病院の復興など、県医労と協力していくことも提案されました。総会終了後は懇親会も行われ、退職後の状況や昔話に花を咲かせながら親睦を深めました。

支部定期大会の開催に引き続き、8月6日中部支部、8月8日胆沢支部で新旧役員を引き継ぎ会が行われました。職場の状況を話し合いながら、役員同士の交流を深めました。



支部役員引き継ぎ会  
支部（上）と中部支部（下）



気持ちを新たにガンバロー！  
支部役員引き継ぎ会

第60回  
岩手県母親大会  
in 奥州

# かかげて60年! 戦場に送らない



全体会＝奥州市Zホール



一輪車クラブ「アルスノーバ」の演技

岩手県母親大会は6月22日、奥州市Zホールを主会場として開催されました。14年ぶり2回目の開催となった奥州市には1008名(県医労からは13支部・本部50名)が参加し、大成



講演する後藤宣代さん

功を収めました。

午前は秘密保護法廃止のシンポジウムをはじめ、震災復興、子ども・教育、福祉、労働など15の分科会と、3つの見学分科会が行われました。どの分科会も切実な状況が出され、「知らないことがわかってよかった。来てよかった」との感想が寄せられました。

午後の全体会のオープニングは、小学生から高校生までの前沢一輪車クラブ「アルスノーバ」の華麗でスピード感のある演技に大拍手。

記念講演では、経済学者で福島在住の後藤宣代さんが、原発廃炉を訴える住民団体の訴えが県を動かした事例を挙げ、「我々が99%。声をあげ、行動しよう」と力強く話されました。

今日の運動は、開催地の報告と黒髪5人女の名演技に拍手喝采。集団的自衛権の行使容認反対、憲法9条改悪反対などの決議、宣言を採択し閉会しました。

来年は、6月7日、都南文化会館・キャラホールで開催されます。



「黒髪5人女」を演じる開催地の皆さん



分科会「いのちを守る地域医療」。司会者は県医労の佐々木千昭さん



第60回  
日本母親大会  
in 神奈川県

# いのち 「生命」のスローガンを 母親は子どもを

全体会＝パシフィコ横浜・  
国立大ホール



講演する小森陽一さん

日本母親大会は8月2、3日、横浜市で開催され、二日間で延べ13400名（岩手から70名、県医労からは7支部・本部14名）が参加しました。初日の全体会は、2万枚の要求シールで描かれた横浜の街がステージを飾り、オープニン



オープニングの「中国獅子舞」

グの横浜中華学院の生徒による「中国獅子舞」が会場を沸かせました。東京大学の小森陽一さんが「子どもたちに憲法が輝く明日を」と題して講演。これまでの憲法9条に対する攻撃をふり返りながら、「歴史を否認し、戦争を美化する安倍首相。国民を愚弄し、たぶらかそうとする政権を許してはならない。60年の母親大会の歴史をもとに、地域に根ざし、子どもを戦争に送らないを合言葉に実践していこう」と結びました。

また、被災地からの報告では、陸前高田の藤倉啓子さんが現状と引き続き支援を訴えました。2日目は、子ども、くらし、女性の地位向上、平和と民主主義など34の分科会や講座、4見学分科会が行われました。来年は8月1、2日、兵庫県神戸市で開催されます。



「マツシュと愉快的な仲間達バンド」のジャズ演奏



被災地の状況を壇上で訴える藤倉啓子さん(左)



岩手出身きたがわてつさん「日本国憲法」を熱唱

# 青年の悩み(年次、超勤、パワハラetc)を 話せる場をつくらう

## 第57回青年部定期大会あらため代表者会議開催



運動方針を提案する〇〇書記長

県医労青年部第57回定期大会は7月26日、27日、花巻市「ホテル志戸平」で行われ、代議員・オブザーバー！役員等あわせて11支部・本部33名が参加しました。

大会に入る前に、〇〇副委員長を講師に学習会「給料表の見方、生活の味方・医労連共済」を行いました。今年こそ大会を成立させようと取り組んできましたが、青年部体制が確立できていない支部を解消するまでには至らず、残念ながら今年度も代議員数が成立要件を下回り、不成立となりました。大会の途

中で代表者会議に切換え、新年度の運動方針や役員体制について確認しました。

参加した全支部から発言があり、支部青年部の状況のほか年次、超勤、パワハラなど共通の悩みが話されました。まずは少人数でも集まって、悩みや愚痴を話す場づくりから始めようと東森書記長が総括しました。

大会には岩手医労連から及川青年部長も駆けつけ、「県内どこの病院を見ても深刻な人手不足の状態にある。しかし、青年のパワー



青年部の活動状況や職場の状況を発言



2次会も2時過ぎまで余裕で元気♪

はすごい。青年部が連帯して運動していこう」と激励のあいさつがありました。

## 2014年度青年部役員

役職	氏名	支部
部長	〇〇〇〇	磐井
副部長	〇〇〇〇	胆沢
書記長	〇〇〇〇	一戸
委員	〇〇〇〇	二戸
	〇〇〇〇	一戸
	〇〇〇〇	中央
	〇〇〇〇	遠野
	〇〇〇〇	南光
	〇〇〇〇	大船渡
	〇〇〇〇	釜石
	〇〇〇〇	宮古

## 青年職員に対する ハラスメント調査中!

日本医労連  
青年協議会

とりくみ期間 **9月末まで** (延長)

～アンケートにご協力お願いします～

# びざんち

大曲花火大会（女性部  
バスツアー）行ってみた  
いなあ♡子どもが大き  
なったら…私も♡

二戸支部 アンパンマン

夏期休暇も始まり、日  
勤の人数も数人減る日々  
…。でも「次は自分の番」  
と楽しみにして忙しい業  
務を乗り切っています。

中央支部 花火見たい母さん

年々、夜勤がきつくなり  
ます。○歳以上は夜勤な  
しとか回数を減らすよう  
なつてほしいです。若い頃  
のように体がもちません。

磐井支部 ベガ

先日、一家4人で秋田  
駒ヶ岳に登ってきました。  
山頂までは辿り着けませ  
んでしたが、いい思い出  
になりました。

本庁支部 もものすけ

新居に引っ越し3ヶ月。  
夏も近づき、庭で野菜を  
育ててみたいなと思う、  
この頃。

二戸支部 めめ

給料は下がる一方なのに  
税金は上がる、物価は上  
がる。生活は苦しくなる  
ばかり。この先、大丈夫  
なのでしようか。心配にな  
ります。

中央支部 匿名希望

先日、病棟のビール会  
に行ってきました。日頃の  
ストレス発散。このような  
場

## 当選者発表

7月号パズル

7月号パズル「まちが  
いは7つ」には32名の  
応募があり、31名が正  
解でした。厳正なる抽選  
の結果、次の10名が当  
選されましたので、  
図書カードを贈ります。

7月号当選者(敬称略)

アンパンマン(二戸支  
部)、まんぼう、匿名希  
望、4西のまつくろくろ  
すけ、じゃがいもの花(以  
上、中央支部)、ももの  
すけ(本庁支部)、ベガ  
(磐井支部)、七夕さま  
(大東支部)、みん(以  
上、宮古支部)

は大事だと実感した一日  
でした。

中央支部 マグナム



# とんがらし

若者を中心  
に、LINE  
(以下「ライン」  
が流行してい  
る。その「ライ  
ン」の利用で、  
少年の自死や殺  
人事件も。大阪  
府議が中学生と「ライン」  
で「口論」もニュースになっ  
た。こうした「ライン」を  
含むSNS(インターネッ  
トを利用して人と人をつな  
ぐ仕組み)に関する問題が、  
社会問題の一つとして認識  
されつつある▼マスクミを  
販わすのは、子を持つ親の  
立場でどう対応していくの  
か。そして、社会がどう受  
け止めるのか、あるいは規  
制すべきかという点に集中  
しているようだ。そういう  
議論をしている側が、親を  
含め、「ライン」を利用し  
た上で考え、対応している  
か、という指摘もある▼「既

読スルー」(きどくする)は、聞いたことがあるかもしれ  
ない。これまでのメールは、送信して相手からの返  
事を待つ。しかし、「ライン」  
では、相手がそれを見た瞬  
間に「既読」として発信者  
に通知される。「既読」が  
相手に分かり、「見忘れて返事が遅れた」が、「  
言い訳」にならない。読  
んだのに返事がない(しない)  
のを「既読スルー」。便利  
なはずの機能が、若者を  
「拘束」し、「ネット依存」  
にさせている一因に▼職場  
の中でも、休憩時間はシ  
ンと静まり返り、若い看護  
師が皆スマホを凝視、とい  
う状況があるようだ。便利  
な機能を有効に使う、そう  
いう研修も必要な時代では  
ないだろうか。そして、バ  
イナルでない「生身の」元  
気な青年部活動も。私は「  
ライン」を始めた。(は)

# お詫び

県医労新聞8月号掲載記事に誤りがありましたので、下記のとおり訂正し、お詫びいたします。

1ページ3段目18行目

- (誤) 千厩支部 外来会議で赤字だ、働  
けと強調されている。  
↓  
(正) 千厩支部 外来会議で赤字だと話  
された。

## 青年部

# 青年部長・書記長会議

2014年10月25日(土)  
14:00~16:30

会場 **ホテル森の風鶯宿**

同会場でフレッシュ  
セミナーを開催して  
います。会議終了後  
は、合流し交流を深  
めましょう。

上下どちらかの絵に7つ  
の間違い箇所(印をつけ、  
ハガキに貼付して、応募し  
て下さい。正解者の中から、  
抽選で10名の組合員に図書  
カードを送ります。送先  
は〒0200-0023 盛  
岡市内丸1-1、県医労「懸  
賞パズル」係まで。締切は  
9月末日(必着)です。ま  
た、抽選には関係ありませ  
んが、ハガキの余白に「つ

## 懸賞パズル



まちがいは7つ



「ぶやき」(職場の話題など何  
でも)を、ぜひ一言お書き下  
さい。県医労新聞で紹介す  
る場合がありますので、匿  
名希望の方は必ずペンネー  
ムをお書きください。ただ  
し、当選した場合は、記念  
品の送り先が必要となりま  
すので、支部名・本名の記  
入をお忘れなく!

## 9月の予定

- 3日(水)~4日(木) 看護要求実現全国交流集会(熱海)
- 5日(金) 県医労看護部会(水産会館)
- 6日(土) いわて労連定期大会(盛岡市総合福祉センター)  
いわて労連25周年レセプション(サンセル盛岡)
- 10日(水) 書記研修会(水産会館)
- 18日(木)~19日(金) フレッシュセミナー(ホテル森の風鶯宿)
- 20日(土)~21日(日) いのちと健康を守る東北セミナー in 青森(浅虫温泉)
- 23日(火・祝) 支部長会議(県民会館)
- 25日(木)~27日(土) 中央社会保障学校(ホテル「紅葉館」)
- 28日(日)~29日(月) 医労連共済推進全国交流集会(千葉県)

## 10月の予定

- 2日(木) 女性部長会議(県民会館)
- 7日(火) 岩手医労連女性部定期大会(エスポワールいわて)
- 11日(土) 岩手医労連青年部定期大会(キャラホール)
- 18日(土) 第152回中央委員会(岩手県自治会館)
- 20日(月) 看護部会・看護指導監との懇談
- 23日(木) 「いのちまもる・憲法いかす10.23国民集会」  
(東京「日比谷野外音楽堂」)
- 25日(土) 青年部長・書記長会議(ホテル森の風鶯宿)  
青年部委員会
- 25日(土)~26日(日) フレッシュセミナー(ホテル森の風鶯宿)